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успех Названы лучшие изобретения XXi века

Патент в активе

Алексей Дуэль 

С
реди лучших изобре-
тений, созданных 
в России с начала 
XXI века, оказалось 
больше всего изде-
лий и технологий, 
связанных с меди-
циной. Об этом ста-
ло известно на цере-

монии награждения авторов де-
сяти лучших разработок, заре-
гистрированных в Роспатенте 
за это время.

В топ-10 изобретений XXI 
века вошли 3Д-матриксная 
структура для доставки лекар-
ства в организм от ученых МГУ 
им. Ломоносова, липосомы с 
особыми компонентами для 
лечения рассеянного склероза 
от минпромторга и «Фармсин-
тез», протез митрального кла-
пана сердца, созданный в Цен-
тре им. Бакулева группой ис-
следователей под руководством 
Лео Бокерия, томограф для об-
следования конечностей ком-
пании «С.П. Гелпик», способ 
когерентного сложения лазер-
ного излучения в многоканаль-
ных непрерывных лазерах «Ро-

сатома» и Института экспери-
ментальной физики, аппарат 
для помощи при ходьбе от ком-
пании «ЭкзоАтлет», способ по-
лучения композиции бор-ней-
тронозахватной терапии зло-
качественной оптики, разрабо-
танный Международным цен-
тром инновационных техноло-
гий, Институтом ядерной физи-
ки Сибирского отделения РАН 
и Институтом синтетических 
полимерных материалов РАН. 
В топ-10 также вошли биораз-
лагаемый полимерный компо-
зит на основе вторичного по-
липропилена, разработанный в 
Башкирском госуниверситете и 
на заводе пластиковых изделий 
«Альтернатива», композиция 
концентрата и способ увеличе-
ния вязкости полимера от «Си-
бура» и малоактивируемая жа-

ропрочная радиационная сталь 
от НИИ неорганических мате-
риалов им. академика Бочвара.

Эксперты ведомства отобра-
ли в шорт-лист 138 изобрете-
ний и выставили их на открытое 
онлайн-голосование. В резуль-
тате была определена десятка 
разработок, получивших наи-
большее признание публики. В 
голосовании приняли участие 
более 17 000 человек (ученых, 
экспертов, патентоведов, изо-
бретателей, рационализаторов 
и заинтересованных лиц) из Мо-
сквы, Санкт-Петербурга, Сама-
ры, Ярославля, Омска, Нижнего 
Новгорода, Барнаула, Перми, 
Новосибирска, Тюмени, Волго-
града, Красноярска, Якутска, 
Владивостока и других городов.

«Мы регистрируем очень 
много выдающихся техноло-

гий, у нас десятки тысяч заявок 
на изобретения, — отметил гла-
ва Роспатента Григорий Ивли-
ев. — При этом нет никакой кор-
реляции между коммерческой 
успешностью изобретения и по-
паданием его в список лучших. 
Хотя без патентования коммер-
циализировать изобретение бу-
дет очень сложно».

Всего в 2021 году в Роспатент 
поступило больше 20 тысяч за-
явок на регистрацию изобре-
тений. И каждая из них может 
в перспективе принести своим 
создателям как лавры разработ-
чика самого интересного реше-
ния, так и коммерческий успех 
на рынке. Глава Роспатента при-
звал как можно чаще использо-
вать проверенный и надежный 
метод патентной защиты ин-
теллектуальных прав изобрета-
телей. «Мы видим, что лучшие 
изобретения XXI века направле-
ны на пользу человека и прино-
сят ее достаточно ощутимо»,— 
добавил Ивлиев.  

Среди лучших изобретений нынеш-
него века — протез митрального кла-
пана сердца, созданный в Центре 
им. Бакулева группой исследовате-
лей под руководством Лео Бокерия. 

А к ц е н т

Лучшие изобретения XXI века тесно 
связаны с медициной и направлены 
на пользу человечества

ЭнергетикА Дальновидная 
энергетическая политика 
несовместима с позицией 
поборников «чистого завтра»

Не зацепиться 
за «зеленый крен»
Валерий Львов

С начала этой недели из Ки-
тая вновь приходят тревож-
ные вести. По состоянию на 28 
сентября уже более половины 
провинций КНР ограничили 
потребление электроэнергии. 
Во многих городах не работа-
ют светофоры, власти просят 
жителей не использовать кон-
диционеры, микроволновки, 
бойлеры и прочие электропри-
боры. В Шэньяне (7,4 млн жите-
лей) отключено освещение на 
дорогах. Есть вероятность, что 
ограничительные меры про-
длятся до весны 2022 года.

Кадры энергетического 
«проседания» уже переполня-
ют соцсети и новостные лен-
ты. Работу приостанавливают 
некоторые предприятия. Ве-
дущий китайский поставщик 
электронных компонентов для 
компании Apple заявил, что 
вынужден до конца месяца за-
крыть три своих завода.

Причины кризиса — острая 
нехватка угля, важнейшего для 
КНР энергоносителя, предска-
зуемо растущий спрос на элек-
троэнергию и ужесточение тре-
бований по сокращению вы-
бросов парниковых газов.

Экономисты прогнозиру-
ют, что энергетический дефи-
цит обернется для Китая замед-
лением экономического роста 
в III и IV кварталах 2021 года, 
а губернатор провинции Цзи-
линь Хан Цзюнь уже призвал 
срочно увеличить импорт угля 
из России, Индонезии и Монго-
лии, чтобы решить проблему 
нехватки электроэнергии.

Но если посмотреть на по-
вестку дня в России, то кажет-
ся, что все эти события проис-
ходят не на территории сосед-
ней с нами страны, а где-то на 
другой планете. В частности, 
СМИ обсуждают выступление 
на Восточном экономическом 
форуме Анатолия Чубайса, за-
нимающего сейчас должность 
спецпредставителя президента 
по связям с международными 
организациями, который зая-
вил, что с 2021 года Китай бе-
рет под жесточайший контроль 
любой прирост объема потре-
бления угля, а с 2025 года на-
чинает сокращение абсолют-
ного объема потребления угля 
в стране, и подверг критике 
концепцию развития угольной 
отрасли России. Напомним, 
правительство летом прошло-
го года утвердило программу 
развития угольной промыш-
ленности страны до 2035 года. 
В рамках стратегии Россия мо-
жет увеличить добычу угля до 
485 млн т по консервативному 
сценарию и до 668 млн т по оп-
тимистичному, стратегия пред-
усматривает возможность ро-
ста экспортных поставок угля 
в страны Азиатско-Тихоокеан-
ского региона.

Иные участники 25-го Даль-
невосточного экономическо-
го форума «Нефть и газ Саха-
лина», проходящего в эти дни, 
вдохновленные идеями «зеле-
ной» энергетики, тоже не за-
остряют своего внимания на 
том, что блэкауты в КНР могут 
обернуться дефицитом энер-
гоемких сырьевых товаров, — и 
это шанс для российского эк-
спорта нарастить поставки. Для 
них куда важнее «энергопере-
ход» на возобновляемые источ-
ники, важность которого дик-
тует «глобальная климатиче-
ская повестка».

Никто не отрицает важно-
сти этой проблемы. Но для эко-
номики страны куда важнее 
системный подход к развитию 
энергетики. Его озвучил на не-
давно состоявшемся Тюмен-
ском нефтегазовом форуме, 
собравшем экспертов инду-
стрии для поиска новой модели 
развития ТЭК в России и мире, 
вице-премьер Юрий Борисов, 
курирующий вопросы энерго-
эффективности и энергосбе-
режения: «Россия должна идти 
своим путем, а не путем, кото-
рый нам навязывают, в частно-
сти, западные партнеры. Конеч-
но, Россия будет учитывать все 
тренды, но хочу подчеркнуть, 
что мы не должны лишаться 
наших естественных преиму-
ществ». О той же проблематике 
говорил и министр экономиче-
ского развития Максим Решет-
ников на совещании с прави-
тельством Сахалинской обла-
сти по климатическому экспе-
рименту, который планируют в 
этом регионе: «Самый важный 
момент, что нас волнует при та-
кой жесткой системе углерод-
ного регулирования, — цена во-
проса: кто и как за это заплатит, 
сколько это будет стоить».

Да, вопрос цены — совсем не 
праздный. Именно из-за того, 
что цена «зеленых» технологий 
слишком высока, в последние 

десятилетия мир не раз пуга-
ли картинами климатическо-
го апокалипсиса. Альберт Гор, 
получивший за свою деятель-
ность по защите климата Нобе-
левскую премию, обещал, что 
ледяные шапки на полюсах ис-
чезнут уже к 2015 году. Но они 
никуда не делись. Вместо этого 
в 2015 году исследование НАСА 
выявило увеличение массы по-
лярных льдов за период 1992—
2008 гг. на 194 млрд тонн.

Точно так же не сбылись и 
другие предсказания. Да и кто 
теперь вспомнит, что там 20 лет 
назад предрекал американский 
вице-президент Гор, получав-
ший свыше 100 тысяч долларов 
за каждое свое выступление? 
Зато последствия взятого тогда 
необдуманного курса на «зеле-
ную» энергетику расхлебыва-
ют современники.

Напомним: более 30 лет 
назад при ООН была создана 
группа экспертов по измене-
нию климата. После несколь-
ких лет работы они сделали 
вывод, что планете грозит гло-
бальное потепление, вызванное 
увеличением концентрации 
углекислого газа в атмосфере 
до 0,04%. Подождите падать в 
обморок — если вы находитесь 
в закрытом помещении, то кон-
центрация углекислого газа 
там вдвое или втрое выше, и 
это никак не влияет на ваше са-
мочувствие, но зато очень нра-
вится вашим комнатным ра-
стениям.

Чуть позже, правда, выя-
снилось, что нет линейной за-
висимости между ростом кон-
центрации углекислого газа и 
ростом температуры, поэтому 

глобальное потепление пере-
именовали в изменение кли-
мата и стали призывать с ним 
бороться. Особенно ратовали 
за эту борьбу те, кому очень не 
нравилось, что Россия и араб-
ские страны получают слиш-
ком много денег за свои нефть 
и газ. Ведь именно использова-
ние нефти, газа и угля повыша-
ет концентрацию углекислого 
газа. Убеждая всех в неотвра-
тимости климатической ката-
строфы, борцы с нефтью, га-
зом и углем стали подталкивать 
мир к необходимости отказа 
от этих энергоносителей и ско-
рейшему переходу на солнеч-
ную и ветровую энергетику. 

Изменения климата — да, 
они всегда были, есть и будут, 
но никакой катастрофы точно 
не наблюдается. Зато благодаря 
борьбе с «незелеными» энерго-
носителями мир уже стоит на 
пороге энергетического кри-
зиса, а рука об руку с ним идет 
кризис экономический, по-
скольку именно этим всегда и 
оборачивается снижение про-
изводства.

Про рекордный рост стои-
мости нефти, газа и угля в Ев-
ропе этим летом уже написано 
многое. Очевидны и последст-
вия — кратный рост стоимости 
электроэнергии для граждан 
ЕС. Все это стало результатом 
чрезмерного увлечения «зеле-
ной» энергетикой, ибо внезап-
но выяснилось, что ни ветряки, 
ни солнце не дали нужных объ-
емов. Спрос на энергоносители 
резко рванул вверх, а добыча 
нефти, газа и угля осталась при-
мерно на том же уровне — по-
этому и цены на них которую 
неделю ставят исторические 
рекорды. Экономика — штука 
упрямая, и заставляет считать-
ся с собой даже самых твердо-
лобых «зеленых».

Европейские политики, ко-
нечно, уже разыгрывают «рос-
сийскую» карту, обвиняя «Газ-
пром» в создавшемся дефиците. 
Однако Россия — единственный 
поставщик, который увеличил 
поставки газа в ЕС. Норвегия и 
Алжир, например, сократили. А 
США вообще гонят свой СПГ в 
Азию, туда, где цены выше, а во-
все не своим европейским пар-
тнерам.

Европе, конечно, все это 
«несъедобно», но она как-то 
выкарабкается. Что касается 
нас, у нас взвешенная энерге-
тическая политика, остерега-
ющаяся бездумного «зеленого 
крена», ей и стоит следовать. 
Какие коррективы вносить, 
подскажет жизнь. Не стоит суе-
титься.  

Вместо климати-
ческого кризиса 
пришел энергети-
ческий, а за ним 
стоит глобальный 
экономический

торгоВЛя Минсельхоз предложил вернуть на полки магазинов 
шампанское

Игристое стоит свеч
татьяна карабут

Минсельхоз пытается ис-
править ошибки, до-
пущенные в законе «о 

шампанском». Запрет на ис-
пользование наименования 
«шампанское» привел к тому, 
что на складах скопился товар, 
оказавшийся вне закона. А про-
изводители и импортеры выну-
ждены тратить время и деньги, 
чтобы внести изменения на эти-
кетки. 

Чтобы разрешить эту ситуа-
цию, минсельхоз подготовил по-
правки в два закона и разместил 
их на портале проектов право-
вых актов. Но на следующий 
день выяснилось, что документ 
удален с портала. «РГ» направи-
ла запрос в минсельхоз.

 В сам закон о шампанском 
ведомство предложило вне-
сти изменения, которые разре-
шат производителям и импор-
терам до 1 октября 2021 года 
выпускать и перемещать через 
госграницу винодельческую 
продукцию по старым прави-
лам. Произведенную до вступ-
ления в силу нового закона «о 
шампанском» можно реали-
зовывать в рознице по старым 
правилам до истечения срока 
годности. При этом такой товар 
должен размещаться в магази-
нах отдельно от остальной вино-
дельческой продукции.  

Из-за вступления в силу за-
кона о шампанском многие рос-
сийские производители и им-
портеры столкнулись с необхо-
димостью внесения изменений 
в информацию на этикетках. 
Также потребовалось принять 
новые декларации о соответст-
вии на винодельческую продук-
цию. А это требует временных и 
финансовых затрат. 

«Кроме того, в настоящее 
время на таможенных складах 

и складах временного хранения 
находится значительный объем 
винодельческой продукции, вы-
пуск которой для внутреннего 
потребления невозможен в свя-
зи с ее несоответствием новой 
классификации», — говорится в 
пояснительной записке к зако-
нопроекту.

Подготовленные изменения 
позволят обеспечить условия 
для адаптации российских про-
изводителей и импортеров ви-
нодельческой продукции к вы-
полнению в полном объеме тре-
бований нового закона, считают 
авторы документа. 

Кроме того, в закон о виног-
радарстве и виноделии ведом-
ство предложило внести изме-
нения, разрешающие произво-
дителям использовать название 
«шампанское», а не только «иг-
ристое вино», но с оговорками. 

«На этикетке (контрэтикет-
ке, кольеретке) слова «игристое 
вино» допускается заменять 
словом «шампанское» для обо-
значения винодельческой про-
дукции с наименованием места 
происхождения товара «шам-
панское» при условии его госу-
дарственной регистрации в со-
ответствии с требованиями Гра-

жданского кодекса Российской 
Федерации», — говорится в до-
кументе.

Подготовленные изменения 
кардинально не исправят си-
туацию, но еще больше запу-
тают производителей и импор-
теров винодельческой продук-
ции, считает руководитель Цен-
тра разработки национальной 
алкогольной политики Павел 
Шапкин. Он обращает внима-
ние на требование регистрации 
продукции с наименованием 
места в соответствии с Граждан-
ским кодексом. Это значит, что 
производители или импортеры 
должны будут обращаться в Ро-
спатент за получением соответ-
ствующего документа, говорит 
эксперт. Кроме того, торговые 
сети теперь будут озабочены 
разделением продукции на об-
щую и отдельную полки. Поми-
мо этого, новая Госдума только 
начинает работать — когда она 
примет законопроект минсель-
хоза, непонятно. Лучше сейчас 
оставить все как есть. Тем более 
что ситуацию удалось урегули-
ровать, считает Шапкин.

В начале июля этого года 
один из ведущих мировых про-
изводителей шампанских вин 
Moet Hennessy заявил о том, 
что приостанавливает постав-
ку шампанского в Россию из-
за поправок в закон об обороте 
алкогольной продукции (всту-
пил в силу 2 июля 2021 года). 
По ним использовать название 
«шампанское» разрешается 
только предприятиям, изготав-
ливающим этот продукт из рос-
сийского винограда. На осталь-
ной продукции (в том числе из 
провинции Шампань из Фран-
ции) на контрэтикетке должно 
быть указано, что это «игристое 
вино». Межпрофессиональный 
комитет вин Шампани назвал 
изменения в российском зако-
не неприемлемыми и напомнил, 
что термин «шампанское» свя-
зан с исторической областью 
во Франции. Поставки фран-
цузского шампанского с начала 
июля были приостановлены. 

Минсельхоз заверил, что из-
менения не запрещают исполь-
зовать географическое обо-
значение Champagne для вино-
дельческой продукции. Отдель-
ные эксперты утверждали, что 
иностранные производители 
просто не так поняли закон. 

В середине сентября Меж-
профессиональный комитет 
вин Шампани решил возобно-
вить поставки шампанского 
в Россию, чтобы не оставлять 
российских потребителей без 
продукции накануне новогод-
них праздников. Тогда же за-
меститель министра сельско-
го хозяйства РФ Сергей Левин 
и министр сельского хозяйства 
и продовольственного обеспе-
чения Французской Республи-
ки Жюльен Денорманди прове-
ли рабочую встречу и решили 
создать рабочую группу, чтобы 
урегулировать этот спор.  

Французское шампанское снова 
будет называться шампанским.  
Но это неточно. И ненадолго.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

форум «БИО-Азия Алтай 
2021»: новые продукты и новая 
экономика

Приземлить 
проекты
Андрей Соколов

На прошлой неделе Бар
наул стал на время на
стоящей Меккой для 

ведущих биотехнологов Рос
сии. С 21 по 26 сентября здесь 
прошел Международный фо
рум «БИОТЕХНОЛОГИИ: нау
ка, образование, индустрия», 
который объединил в себе не
сколько масштабных меро
приятий в области биотехно
логии, биомедицины и био
экономики.

Участниками форума ста
ли более 500 представителей 
науки и бизнеса из 33 регио
нов РФ, восьми стран мира — 
России, США, Германии, Ита
лии, Израиля, Белоруссии, Ка
захстана и Киргизии. Форум 
организован в рамках Года 
науки и технологий и вклю
чал два значимых мероприя
тия: III Международный био
технологический симпозиум 
«БИОАзия Алтай 2021» и IV 
Межрегиональную научно
практическую конференцию 
(с международным участием) 
«От Биопродуктов к Биоэко
номике». 

На церемонии торжест
венного открытия директор 
департамента координации 
деятельности организаций в 
сфере сельскохозяйственных 
наук Минобрнауки РФ Вугар 
Багиров отметил, что в рам
ках реализации нацпроекта 
«Наука и университеты» один 
из пяти планируемых агроби
отехнопарков может быть со
здан именно в Алтайском крае, 
что даст импульс развития для 
реального сектора экономики 
и науки.

Приветствуя участников 
и гостей мероприятия, губер
натор Алтайского края Виктор 
Томенко подчеркнул востре
бованность задач, рассматри
ваемых форумом, и актуаль
ность представленных здесь 
разработок. «Тематические 
дискуссии посвящены обес
печению устойчивого разви
тия и нашей страны, и наше
го региона за счет использова
ния биотехнологических при
емов. Предметом обсуждения 
станут и биотехнологические 
научные и образовательные 
проекты. Одно из важных на
правлений — подготовка ка
дров, обучение, развитие 
компетенций. Будут рассма
триваться возможности того, 
чтобы «приземлить» проек
ты — превратить их в реальные 
производства индустриально
го масштаба. В первую очередь 
это сельское и лесное хозяйст
во, пищевая промышленность 
и медицина», — отметил Вик
тор Томенко.

Ректор опорного Алтай
ского государственного уни
верситета Сергей Бочаров 
представил новую программу 
развития университета, в ко
торой большая роль отводит
ся развитию биотехнологий, 
отметил, что вуз, отвечая на 
вызовы современности и по
требности региона, формиру
ет новую повестку развития и 
готов к интеграции с другими 
вузами, НИИ и представителя
ми бизнеса в интересах разви
тия региона и страны в целом. 
«Наш университет участвует 
в отборе участников програм
мы «Приоритет 2030». Три из 
четырех стратегических про
ектов АлтГУ связаны с биотех
нологиями и сельским хозяй
ством. АлтГУ создал 8 консор
циумов более чем с 20 ведущи
ми научными и образователь
ными организациями в целях 
достижения более масштаб
ных результатов и прорывных 
разработок для реального сек
тора экономики», — отметил, 
в частности, Сергей Бочаров. 
Среди проектов, заложенных 
в программе развития АлтГУ, 
— создание центра трансфера 
продукции и технологий в це
лях обеспечения взаимодейст
вия образования, науки, биз
неса и власти в области реали
зации проектов полного инно
вационного цикла, заканчива
ющихся передачей партнеру 
продукта преимущественно в 

сферах биотехнологий, биоме
дицины и биофармацевтики. 

III Международный био
технологический симпозиум 
«БИОАзия Алтай 2021» про
должился 24—25 сентября на 
12 площадках Алтайского го
суниверситета. Главной осо
бенностью симпозиума в этом 
году стало то, что в его рам
ках проведены четыре науч
ные школы для молодых уче
ных, аспирантов, магистран
тов и студентов, где они смо
гли познакомиться с совре
менными методами биотех
нологии растений, проточной 
цитометрии, культивирова
ния клеток млекопитающих и 
другими.

Работа «BioAsia Алтай 
2021» шла по нескольким тре
кам, рассматривающим акту
альные вопросы устойчивости 
биоэкономики и коммерциа
лизации разработок, образо
вания в области биотехноло
гий, биофармации и персона
лизированной медицины, би
отехнологии растений, хими
ческой промышленности и пи
щевых продуктов. По каждому 
из треков была сформирована 
большая программа с ведущи
ми экспертами страны, наце
ленная на получение практи
ческих результатов. «Симпо
зиум «BioAsia Алтай 2021» — 
это площадка, где можно об
меняться опытом в области 
образования и науки, обсу
дить вопросы сотрудничества 
с ведущими учеными из дру
гих регионов и стран, которое 
в дальнейшем перерастет в 
разработку технологий и про

дуктов. С целью коммерциа
лизации наших проектов на 
симпозиум приглашены пред
ставители бизнеса и власти, 
чтобы наше сотрудничество 
принесло реальные плоды на 
благо Алтайского края», — под
черкнул ректор АлтГУ Сергей 
Бочаров. 

Открытие симпозиума 
предварила выставкаэкспо
зиция исследовательских раз
работок и биотехнологической 
продукции научных коллекти
вов опорного вуза Алтайско
го края: микробиологические 
препараты для сельского хо
зяйства, инновационные био
логические продукты и техно
логии для АПК, оздоровленный 
посадочный материал на осно
ве метода растений in vitro (в 
пробирке), а также разработки 
в области персонализирован
ного питания. Безусловными 
«хитами» стали новые разра
ботки молодых ученых из сту
денческого бизнесинкубато
ра АлтГУ: сухой мед и овощной 
мармелад для детей. Сегодня 
эти инновационные биопро
дукты уже готовы к промыш
ленному производству и скоро 
их можно будет встретить на 
прилавках магазинов.

Симпозиум «BioAsia Алтай 
2021» стал площадкой по об
суждению стратегических на
правлений сотрудничества и 
ближайших планов по реали
зации проектов в рамках кон
сорциумов и соглашений, за
ключенных Алтайским госу
дарственным университетом 
с ведущими научными и обра
зовательными организациями 
страны: ФИЦ Всероссийский 
институт генетических ресур
сов растений имени Н.И. Вави
лова (ВИР) (СанктПетербург); 
Московский государственный 
университет имени М.В. Ломо
носова (г. Москва), ФИЦ Ин
ститут цитологии и генетики 
СО РАН (Новосибирск); Ни
китский ботанический сад — 
ННЦ РАН (Ялта), ФИЦ карто
феля им. А.Г. Лорха (Москва), 
Ботанический институт имени 
В.Л. Комарова РАН (г. Санкт
Петербург) и др.  

Молодые ученые-биотехнологи АлтГУ с образцами своих инновацион-
ных разработок.
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АлтГУ создал 
8 консорциумов 
более чем  
с 20 участниками
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